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 游泳教练林菲 ：

扩大社会选材面
本报记者 巨侃

    积极备战十八届省运会
宝鸡体校部分专项教练员专访 （五）

金台区校园足球负责人杨斌 ：

青少年足球发生
                                                    本报记者 巨侃

十年前，市区团结运动公

园还是一片荒草滩；十年前，

卧龙寺小学的学生还在校园

的沙子地上踢球……砥砺十

年，奋进十年，金台区青少年足

球发生了哪些变化？10月 23

日，记者采访了金台区体育运

动中心干部、金台区校园足球

负责人杨斌，听他讲述发生的

五个变化。

校园足球“多点开花”
作为我市青少年足球的

一名基层工作者，杨斌这么多

年来一直从事校园足球工作。

他认为，十年来，国家对青少

年足球的顶层设计不断加强，

青少年足球建设性的文件不

断出台，推动金台区青少年足

球工作全面发展。该区青少年

足球发生的第一个变化是校

园足球发展这方面动作很大。

2018年，教育部在全国选点命

名县区级校园足球“满天星”足

球训练营，金台区成为全国首

批、全省唯一命名的“满天星”

训练营县区。经过两年多的发

展，金台区围绕“满天星”训练

营参与活动的学校共有34所，

其中幼儿园 4所、小学 18所、

初中8所、高中4所，分布在校

园足球联赛所设置的8个组别

当中，每年举行的金台区青少

年校园足球联赛暨“满天星”训

练营选拔赛是全市组别最多、

体系最全、时间跨度最长的联

赛模式，每年注册学生运动员

1000 余名。在这十年内，金台

区共创建了25所全国校园足

球特色学校和幼儿园，引领了

全市校园足球发展。

设施配备越来越好
“十年来，一个显著的变

化是青少年足球设施配备越来

越好！”杨斌说，每年区上会给

校园足球学校配备不少训练

器材、装备。还有就是场地的建

设，现在五人制和八人制足球

场基本已经覆盖了所有的学

校，部分学校也建成了11人制

标准足球场。社会足球场也不

断增加，比如先后建成的以足

球运动为主题的团结运动公

园、斗鸡足球场，这些场地给青

少年足球训练带来极大便利。

教练培训力度加大
国家对足球专职教练员

和体育老师的培训力度越来

越大，这是杨斌近十年感受到

的一个变化。

“主要就是培训学校体

育老师和专职足球教练员，是

国家层面培训，而且都是免费

的。”杨斌介绍说，以金台区为

例，经过培训，有中国足协C

级资质的教练员为3人，D级

的为30多人，基本上分布在各

个足球特色学校里。另外，近几

年国家的投入不断增大，给基

层还配备了不少高水平的外

籍教练员。像“满天星”训练营

这个项目，就聘请外教，主要负

责提高全区“土教练”的带队能

力和训练水平。

赛事体系不断完善
杨斌说，十年来，金台区

青少年足球赛事体系不断完

善，比赛越来越多了。

2019 年金台区构建了足

球四级竞赛体系，从幼儿园开

始，就有相应的一些活动。所谓

四级竞赛体系，从平台设计上

讲，幼儿园以培养幼儿的足球

兴趣为主，小学注重足球运动

的普及，初中开始系统提高学

生的足球运动水平，到高中就

进行专业培养。目前该区学校

有班级联赛，还有校际联赛、全

区足球联赛、精英赛，学生还参

加市上比赛、省上比赛乃至全

国比赛。

踢好球也能上名校
“第五个变化是教育部、

国家体育总局打通了足球特

长生上学通道，他们也能上

名牌大学。”杨斌说，教体融

合，为足球特长生打通了升

学通道，通过比赛获得一级

运动员或者二级运动员称号

的学生，可以享受相关升学

扶持政策，以高水平运动员

身份进入高校，金台区每年都

有这样的案例。很多孩子进入

名牌高校，就是凭足球特长生

+ 文化课成绩进入的。这说

明，国家对青少年足球发展高

度重视，政策上不断扶持，有

志于足球项目的孩子，能更多

地从中受益！

十七届省运会，宝鸡青

少年游泳军团拿了 9 块金

牌，团体总分位居全省第三

名，基本完成了赛前既定任

务。十八届省运会新周期开

始，承担竞技比赛任务的宝

鸡市游泳学校接连开了三次

研讨会，教练就如何备战省

运会提出自己的意见和建

议。宝鸡泳校教练林菲认为，

要学习先进地市，扩大社会

选材面；同时要引进优秀教

练员充实师资力量。

这次省运会，西安队可谓

兵强马壮，游泳各个项目报名

都报满，金牌拿了 159 块，远

远超过别的地市代表队，这给

林菲触动很大。林菲说，西安

以前没那么厉害，这届省运会

是咋起来的？据他从西安市

游泳中心了解，西安这几年借

鉴了浙江省以俱乐部为主的

月赛、季赛、年终总决赛选材

模式，不像其他地市靠泳校一

家、两三个教练搞游泳竞技运

动，而是联合社会力量办游泳

项目，这比较适合游泳运动大

众性的特点。林菲说：“他山

之石，可以攻玉。我们应该学

习先进地市，想方设法扩大社

会选材面。”他建议尽快在全

市举办俱乐部联赛、校园游泳

联赛等比赛。据了解，近期利

用周末，泳校分别在市游泳跳

水馆和市体育场进行了水上、

陆上测试，参与测试人员数百

名。新招队员50人，由泳校校

长抓新生训练。下一步为贯彻

体校领导提出的游泳项目“省

队市办、市队县办”要求，计划

下到县区，利用全市俱乐部力

量选材。

近期，针对走训项目孩

子们的作息特点，泳校调整

以前的固定训练时间为下

午、晚上两个时间段展开

训练。林菲对此做法予以

肯定。同时他说，对于泳校

教练较少、训练队员较多问

题，要引进优秀教练员充实

师资力量，将梯队和重点班

分开训练，把泳校场地让给

梯队，重点班则在市游泳跳

水馆训练。另外林菲谈到，

这次省运会很多能达到一级

的队员没达一级，原因是孩

子们对榆林当地水土不适，

一定程度上影响了成绩发

挥。据他了解，有的地市提

前进行了适应性训练。他建

议宝鸡游泳教练还是要多多

走出去学习、交流。

市泳校运动员训练用上新型骨传导耳机——

声音清晰还防水
10 月 24 日下午 4 时，宝鸡

市泳校备战十八届省运会的
运动员开始新周期训练啦！
你瞧，队员们用上了新型骨传
导耳机。据了解，这种耳机能
通过骨骼传递声音，传递距
离远，声音清晰，还防水。训练

时，教练通过配套的对讲机，
对水中的队员发出训练指令，
队员通过耳机接收，按指令做
动作。教练员和运动员都说，
这个装备很实用，特别适合水
下训练使用。 

    本报记者 巨侃 摄

跳水世界杯

中国队八金完美收官

2022 国际泳联跳水世

界杯近日在德国柏林欧罗巴

体育公园跳水馆结束全部比

赛，中国“梦之队”在最后一

个比赛日再添两金两银，在

参赛的八个项目中包揽全部

金牌，完美收官。

最后一个比赛日首先

进行的女子单人 3 米板决

赛中，世锦赛该项目铜牌得

主昌雅妮一路领先，最终以

363.75 分夺冠。世锦赛该项

目冠军陈艺文以 346.95 分

获得亚军。日本选手三上纱

也可位居第三。

昌雅妮赛后说：“前三

跳还挺满意，专注动作和技

术，平时训练积累了很大信

心，有勇气果断地做动作。后

两跳有些瑕疵，今天并没有

很高水平地完成动作，只是

有一个比较好的结果而已。”

男子单人 10 米台决赛

中，今年世锦赛金牌得主杨

健以 537.70 分夺金。世锦赛

铜牌得主杨昊以 472.20 分

收获银牌，美国选手洛斯基

亚沃名列第三。

杨健赛后表示，由于膝

盖有伤，不得不调整动作难

度和顺序。以往保持整套高

难度动作，降低难度参赛也

面临一些挑战。

“这套动作对我来说有

些简单。降低难度参赛，也缺

少经验。因为膝盖有伤，现在

有一些是过渡动作，等膝盖伤

好了，可能会恢复其他难度动

作。”杨健说，“跑台动作对膝

盖影响很大，我不想前三跳动

作对后面产生影响，所以调整

了顺序，今天还有两三个动作

没有把训练水平发挥出来。”

（据新华社）

巨大变化
陈仓路小学足球队在市区团结运动公园足球场训练

在 2022 年跳水世界杯男子 10 米台决赛中夺得冠军的中
国选手杨健在颁奖仪式上。                                     新华社发

变化就在我身边非凡十年  之四十四

记者从市国民体质监测

中心获悉，为全面增强居民科

学健身意识，推动全民健身运

动广泛开展，市体育局从 10

月 26 日开始，在全市开展国

民体质免费监测活动。

体质监测有哪些测试项

目？能给市民带来哪些好处？

它和我们所做的体检一样吗？

就市民关心的问题，记者于10

月 27日采访了市国民体质监

测中心工作人员张炜。

张炜介绍说，国民体质监

测是一项由国家主导推出的

全民健康公益活动，它主要通

过一些器材的使用，监测测试

者的身高、体重、肺活量、台阶

试验、握力、坐位体前屈、反应

力、闭眼单脚站立等指标、参

数，从而获得一份健康评价报

告，并由专业人员提供运动建

议和指导。

“比方说，通过体质指标

测试，你的体重是否超过正常

标准，热量摄入是否过剩，心

肺功能是否强大，肌肉质量怎

样，韧带伸展性如何……报告

会给出答案，并由专业人士就

你的体质提出适合你的运动

方式，指导你怎么样锻炼，锻

炼的细节和注意事项都会指

出来供你参考，可谓体贴入

微！”张炜说。

记者了解到，所谓的体质

监测是对人体的形态、机能和

身体素质进行测试，并对受测

者体质的健康状况给出客观

的评价，给出运动处方，指导其

科学参加体育锻炼，不断提高

身体素质。从宏观上说，开展国

民体质测定与监测，能为全民

健身计划的实施提供科学依

据，科学地指导国民开展体育

锻炼，不断增强国民体质。

国民体质监测和医院的

体检一样吗？张炜说：“医疗

体检的目的主要是帮助人们

了解自身是否患有某种疾病。

体质监测的目的在于帮助受

测者了解自己的身体素质状

况的总体结果和总体评价，健

康水平和疾病倾向，从而通过

非医疗性的干预措施（运动和

营养）来提高自身体质水平和

抗疾病能力。”张炜指出，虽然

国民体质监测不能检查和诊

断疾病，但在预防身体疾病，

提高身体素质等方面有着重

大的意义。

“认为没有疾病就没必

要来做监测，这是一种比较

滞后的健康观念。对待健康

问题，应该做到‘防患于未

然’。”张炜呼吁，广大市民应

消除对国民体质监测的一些

误读，拿出热情，积极参与到

体质监测中来。

据了解，全市国民体质

免费监测活动面向年龄在

20-69 周岁市民，监测时间为

10 月 26 日-11 月 30 日（ 周

末除外）。监测地点在宝鸡市

体育馆北二楼市国民体质监

测中心。凡监测体质结果优

秀、良好者还有奖品。请参加

监测人员严格遵守疫情防控

规定，全程佩戴口罩，着适宜

运动服装，携带有效身份证

件，扫码测温后进入监测中心

有序监测。

国民体质免费监测
欢迎市民踊跃参与

本报记者 巨侃


